

Problemática actual de la salida laboral odontológica

Miguel R., Seglie I., Zemel M., Díaz G., Cocco L., Iantosca A., Ruiz R., Seara S., Di Girolamo G., Watzman P.

Facultad de Odontología de la Universidad Nacional de La Plata

La educación universitaria plantea como propósito la formación de odontólogos orientados hacia la prevención y mantenimiento de la salud bucal de la comunidad, ligado fuertemente a la práctica laboral. Esto demanda una participación activa, y un análisis reflexivo sobre los cambios en la relación paciente-odontólogo y los nuevos modelos científicos y tecnológicos.

Hoy día se hace necesario que la Universidad pueda ofrecer espacios formales y no formales de capacitación sobre el ejercicio profesional, su responsabilidad y el proceso de consentimiento informado (PCI) en el área de la Odontología. Se considera vital la toma de conciencia por parte de los odontólogos que la relación clínica entre el paciente y su profesional a cambiado, generando esta situación una alta exposición a riesgos que tal vez sean los mismos, pero con distintas reacciones de una sociedad que parece haber perdido la capacidad de responder según sus principios éticos.

En este contexto, se busca, a partir del presente trabajo, abrir un espacio de reflexión y análisis en relación con los nuevos paradigmas emergentes.

Los objetivos que se propusieron para una primer etapa fueron: 1) organizar, coordinar y difundir actividades extracurriculares generadas tanto en el ámbito de la Facultad de Odontología de la Universidad Nacional de La Plata (F.O.U.N.L.P.), como en organismos e instituciones públicas o privados; 2) propiciar y animar la participación comprometida y activa de los alumnos en la temática; 3) mantener un servicio de educación permanente y continuada en la actualización de la documentación que utiliza el odontólogo en su práctica profesional.

La metodología escogida en el marco de estos objetivos fue actualización del marco referencial, dictado de conferencias estructuradas en ciclos o individuales; realización de una jornada de odontología legal, dirigidas por profesores y alumnos de la Facultad y colaboradores expertos; mesas redondas sobre temas de interés y actualidad específica; presentaciones de libros y cuadernillos de actualización. Se halló como resultados una escasa información sobre las distintas formas de responsabilidad profesional e implementación del PCI por parte de los profesionales odontólogos participantes de las actividades. Así también se halló un significativo interés por participar de actividades de formación específicas.

La distribución de las Universidades en la República Argentina es heterogénea y, por lo tanto, también las Universidades que tienen Unidades Académicas con la Carrera de Odontología.

Se observa como resultado de lo anterior una distribución de profesionales odontólogos que no se corresponde a la distribución poblacional. Por ello, se encontró una gran pléthora profesional en las zonas cercanas a las Facultades de Odontología y en las grandes ciudades donde las posibilidades de confort y desarrollo económico parecieran más propicias de alcanzar.

Los odontólogos interesados en la salud de la población, sin lugar a dudas, requieren una mayor información sobre la distribución de los odontólogos en las distintas localidades del país. Esto ha motivado a que desde la Facultad de Odontología de la Universidad Nacional de La Plata se halla desarrollado un servicio de consulta, colaboración y apoyo a los recién graduados que deben ubicarse laboralmente según los requerimientos sanitarios de diferentes localidades. Los alumnos participan activamente de este trabajo desde la Asignatura Introducción a la Odontología Legal, tomando contacto con la realidad para poder modificarla en provecho de la comunidad y de ellos mismos.

Anualmente, se realizan relevamientos de cada una de las localidades y regiones de los alumnos de la Asignatura en donde se pueden observar y analizar las situaciones sanitarias particulares, como así también otros datos poblacionales y de desarrollo. A partir de las descripciones anteriores se realiza el mapeo de la práctica odontológica y de otros datos de la vida diaria a los efectos de poder orientar a aquellos estudiantes que deciden insertarse laboralmente como profesionales en un futuro cercano.

Esto permitirá ir cubriendo las necesidades de las distintas áreas geográficas atendiendo a los requerimientos de una nueva odontología que de paso a la prevención y a la educación para la salud.

Es muy importante que el futuro profesional tome contacto con las distintas realidades sociales durante su formación de grado en etapas tempranas. De este modo, se intenta lograr que el estudiante en formación incorpore aspectos universales respecto a las necesidades y derechos de todo ser humano a la salud.

** A partir de los datos procesados se puede concluir que es necesaria la inclusión de nuevos espacios educativos referidos con las problemáticas sociales y, particularmente odontológicas, en el marco de las entidades profesionales y de las instituciones universitarias.

Palabras clave: odontología – salida laboral – odontólogos

BIBLIOGRAFÍA:

- de Alba, A. El currículum universitario ante los retos del siglo XXI: La paradoja entre posmodernismo, ausencia de utopía y determinación curricular. Primera Edición. Edit. Paidós. Buenos Aires. 1995
- Lolas Stepke, F. El discurso bioético y la acción social. (conferencia). Actas de la Primera Jornada de Bioética de la Facultad de Medicina de la Universidad de Buenos Aires. Buenos Aires: Facultad de Medicina; 2002, pp. 77-78.